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La UAEM en la prensa: 
 
Ofensivo que vengan los diputados y no rindan cuentas: Vera Jiménez 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, consideró como “un 
hecho ofensivo” que los legisladores locales visiten la fosa del panteón Pedro Amaro, en Jojutla. “La presencia de los 
diputados, si no es en el ánimo de que la anterior presidente, que cedió el predio, rinda cuentas ante la justicia y 
asuma su responsabilidad, me parece un hecho ofensivo y lamentable para las víctimas y la ciudadanía, pues no 
tienen cara para estar aquí”. En un recorrido que realizó por el lugar, también indicó que “es preocupante” que se 
hable sobre la existencia de otras fosas y más cuerpos sepultados de forma anómala en el cementerio. Asimismo, es 
necesario que se establezcan responsabilidades a todos los funcionarios que permitieron que se arrojaran 
cadáveres en una fosa común irregular, al igual que en el caso Tetelcingo. Sin embargo, dijo, hasta la fecha no han 
procedido legalmente contra los 42 funcionarios testigos de los delitos. Puede ser que estén tratando de “limpiar” a 
algunos funcionarios o representantes que tienen que ver con los hechos, agregó Vera Jiménez. Lo anterior es 
“alimentar el estado de impunidad” y agravar la situación de violencia y delincuencia que se vive en el estado, 
declaró. 
El Sol de Cuernavaca, 26/03/17, (Aurelia Torres), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/ofensivo-que-vengan-los-
diputados-y-no-rindan-cuentas-vera-jimenez. 
 
Exigen justicia a diputados 
El arribo de la comisión de legisladores de Atención a Víctimas se dio justo en el inicio de los trabajos del 
quinto día de exhumación de cuerpos en la fosa común del cementerio “Pedro Amaro”, en Jojutla. Por su 
parte, las hermanas Hernández y Valentina Peralta demandaron que se finquen responsabilidades ante la 
serie de delitos que han sido arrojados. La nueva comisión de diputados está integrada por Hortencia 
Figueroa Peralta, Norma Alicia Popoca y Francisco Santillán, quienes llegaron a dicho lugar la mañana de 
ayer para que el fiscal general Javier Pérez Durón les ofreciera un recorrido, mientras en la zona uno y cero 
de la fosa empezaban los trabajos. Una cartulina daba cuenta de 28 exhumaciones, aunque en realidad Pérez 
Durón le confirmó a los legisladores que se trata de 30 cuerpos, al explicarles los avances que se han tenido. 
En ese momento, Valentina Peralta y las hermanas Amelia y María Hernández, de la Comisión de Víctimas, 
fueron presentadas y expusieron las irregularidades que se han presentado, como el que han aparecido 
personas que fueron sepultadas sin necropsia y otras sin carpeta de investigación, por lo que cuestionaron el 
trabajo de los ediles que autorizaron y condonaron pagos para enterrar dichos cuerpos en la fosa común. El 
fiscal general habló de las labores que la Fiscalía llevará a cabo para dignificar a los cadáveres antes de que 
sean llevados al panteón “Jardines del Recuerdo”; y el diputado Francisco Santillán pidió que se le dé 
oportunidad al Congreso de intervenir para hacer las reformas necesarias. Sin embargo, Amalia Hernández 
cuestionó que a siete meses de la exhumación de Tetelcingo el recinto legislativo no haya hecho ninguna 
acción contra las irregularidades que se informaron, y señaló que el protocolo de inhumación no se cumplió, 
ello al tiempo de invitarlos a pasar a la zona uno para que percibieran el olor y la forma de tratar a esos seres 
humanos, lo cual fue autorizado el 14 de mayo de 2014 por el Cabildo de Figueroa Peralta. Pusieron en duda 
la credibilidad de las autoridades, y les pidieron que “así como le exigen cuentas a la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), que es la única institución que ha abierto sus puertas, les demandamos que 
se sancione a los responsables de aquí y de Tetelcingo”. No obstante, Hortencia Figueroa Peralta respondió 
que en su periodo como edil se atendió la petición que hizo la coordinadora regional de Servicios Periciales, 
Blanca Andrea Vargas, quien fue responsable de dichas acciones, y estas fueron aprobadas en un cabildo 
abierto; “todas las labores corrieron a cargo de Servicios Periciales, pero no nos compete ningún trabajo físico 
de la inhumación”, por lo que manifestó su comprensión a los reclamos y demandas de justicia. Expuso que 
cualquier deficiencia “por mínima que sea, se tiene que ir hasta las últimas consecuencias, sea quien sea”. A 
pesar de esto, los ánimos ya estaban caldeados y las integrantes de la Comisión de Víctimas insistieron en 
que pasara a percibir el olor de los cuerpos, ello en demanda de una mayor sensibilización en cuanto al trato 
que le dieron a estas personas. Alrededor de las 9:00 horas se retiraron, luego de conocer el tráiler ubicado en 
el exterior de este cementerio donde se están depositando los cuerpos, los cuales son limpiados para poder 
registrar los tatuajes. Poco después de las 10:00 horas arribó el rector, quien mostró su respaldo a los 
familiares de los desaparecidos, mientras que en otro extremo se confirmaba un nuevo acordonamiento de la 
zona, lo que restringe el paso a los fotoperiodistas. Ayer fue el quinto día de los trabajos y aún no se sabe si 
concluirán con el rescate de los 35 cuerpos, especialmente cuando el alcalde de Jojutla dio a conocer que se 
cuenta con el registro de dos inhumaciones, una en 2013 de 15 cadáveres y otra en 2014 de 35 personas; por 
lo que Pérez Durón aseguró que se le citará para que pueda señalar el lugar exacto en donde se encuentra 
una segunda fosa común. Pasadas las 13:00 horas se tenía un total de 32 cuerpos exhumados. 
Posteriormente llegaron más inconformes que manifestaban con lonas que “no son 35, son más de 100”, de 
manera que no pararán hasta encontrar a sus familiares desaparecidos vivos o enterrados en estas tumbas 
ignoradas y abandonadas. 
El Sol de Cuernavaca, 26/03/17, (Angelina Albarrán), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/exigen-justicia-a-
diputados 
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¡Se pasan: 45! 
Finalmente, las expectativas se rebasaron en la fosa común de Jojutla, donde se exhumarían 35 cadáveres, 
ya que de acuerdo al último informe del fiscal general, Javier Pérez Durón, el registro de la jornada fue de 39 
hallazgos y 45 cuerpos. Detalló que algunas personas se encontraron maniatadas, por lo que los servicios 
periciales serán quienes determinen su estatus. Pérez Durón dio por terminados los trabajos. Sin embargo, 
hoy excavarán pozos de sondeo para verificar si debajo de la cama de triplay hay más cuerpos. De otro modo, 
terminarían con la diligencia, para el lunes llevar a cabo la reinhumación en el panteón Jardines del Recuerdo, 
en el municipio de Cuautla. Amalia Hernández Hernández pidió que la Procuraduría General de la República 
(PGR) se encargue de indagar la serie de irregularidades detectadas, en las cuales decidieron no abundar, 
para no entorpecer la investigación. Contexto: A las 14:17 horas del quinto día se realizó el levantamiento 
número 35, con el cual -y de acuerdo a cifras oficiales- se estaría concluyendo la exhumación de cuerpos en 
el cementerio Pedro Amaro, del municipio de Jojutla, si no se hubiesen descubierto anomalías, como lo 
confirmó la Fiscalía General y las representantes de los familiares de víctimas. La jornada de ayer arrancó 
minutos antes de las 8:00 horas, con el arribo de los diputados integrantes de la recién creada Comisión de 
Atención a Víctimas en el Congreso del Estado: Norma Alicia Popoca Sotelo, Hortencia Figueroa Peralta y 
Francisco Santillán Arredondo. Durante el ríspido encuentro de los funcionarios con el fiscal general Javier 
Pérez Durón, Amalia y María Hernández Hernández y Valentina Peralta Puga, demandaron y retaron a los 
legisladores a hacerse presentes y ser más sensibles en los procedimientos que se llevan a cabo en las 
inhumaciones; sobre todo a la ex alcaldesa de Jojutla y ahora diputada, Hortencia Figueroa, a quien se le 
responsabilizó por autorizar esta fosa y no vigilar el debido proceso. Los familiares de los desaparecidos la 
invitaron a pasar a la zona cero y le hicieron entrega del traje especial que usa el centenar de personas que 
tiene contacto directo con los cuerpos, a fin de que pudiera conocer el sabor y olor que ellos padecen y sea 
más sensible ante “la indignante forma que trataron a estas personas”. En su segunda visita, el rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, se manifestó indignado por la 
presencia de los diputados locales, a quienes demandó que se haga justicia y se finquen responsabilidades; 
su estancia en el lugar fue de escasas dos horas. En las carpas, donde las víctimas y periodistas dan 
seguimiento al proceso, a diferencia de los días anteriores, arribaron menos dolientes. Fue una jornada 
rápida, pues en seis horas se realizaron siete levantamientos y se llegó poco después de las 14:00 horas a los 
35, la cifra oficial de cuando se dio a conocer la existencia de la fosa de Jojutla. Sobre el número de fosas en 
el cementerio Pedro Amaro, el fiscal declaró que mandará a citar al presidente municipal, Alfonso de Jesús 
Sotelo Martínez, para que señale la segunda fosa con 15 restos que anunció en sus declaraciones el pasado 
viernes, de lo que dependerá la continuidad de los trabajos de exhumación. A las 15:36 horas se confirmó el 
rescate del cuerpo número 36, con lo cual se rompió la versión oficial, como era esperado. Los cadáveres 
están siendo depositados en la unidad móvil de la Procuraduría General de la República (PGR). A las 16:40 
fue extraído el cuerpo 39, cerrando la jornada cerca de las 18:30 horas. En los alrededores del lugar, con las 
corrientes del viento, el olor de la fosa era más intenso, a la par de la agobiante temperatura, la cual llegó 
hasta los 35 grados centígrados bajo la sombra de las carpas, que en el quinto día daban cuenta de gran 
cantidad de basura, especialmente de botellas de agua, papel higiénico y cubrebocas. En las vallas metálicas 
que impiden el acceso a la zona cero, se sumó una nueva consigna con letras color rojo que dice: “no somos 
36, somos más de 100”, con la foto y nombre de Sergio Arias Amezcua, al lado de la de Jaime Pérez Castro y 
otros mensajes, como “nuestros hijos están desaparecid@s, ¿vas a esperar a que te pase a ti?” y “miles de 
familias exigimos justicia”. El grupo de activistas Eslabones por los Derechos Humanos, tendieron sus 
bordados y papalotes, expectantes como los periodistas, de los nuevos informes de la zona cero, donde se 
realizan los trabajos de la criba de 25 metros cuadrados de tierra de la fosa para rescatar los huesos que, a 
decir del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, debe considerarse fragmento de un cuerpo hasta que 
se demuestre lo contrario. Sigue pendiente la exposición de la pedacería de restos óseos para contabilizarlos 
y la muestra de fotografías de los encontrados en Tetelcingo, que dijeron llevarían a cabo como parte de las 
acciones para dar a conocer los avances de los trabajos en la dignificación de las personas sepultadas como 
desconocidas. La Fiscalía, a través de un comunicado, dio a conocer que ya tiene listas la gavetas en el 
cementerio Jardines del Recuerdo, en Cuautla, e inició los preparativos para la reinhumación de los cuerpos 
en las tumbas construidas exprofeso en 2016, procedimiento que prevén realizar el lunes 27 de marzo. El 
traslado será de Jojutla a Cuautla en el Centro Médico Forense Federal Móvil de la Agencia de Investigación 
Criminal. Hoy se procederá con el fondeo en la zona del panteón municipal para descartar la existencia de 
más restos humanos en el sitio. 
El Sol de Cuernavaca, 26/03/17, (Angelina Albarrán, Aurelia Torres y Emmanuel Ruiz),  
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/se-pasan-45 
La Unión de Morelos, (Héctor Raúl González y Evaristo Torres), 26/03/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104434-confrontan-victimas-a-ex-alcaldesa-de-jojutla-por-fosas.html 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104415-numero-de-cuerpos-encontrados-en-fosa-de-jojutla-rebasa-
los-esperados.html 
El Regional del Sur, (Yesenia Daniel), 26/03/17, http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87838 
Capital Morelos, (Capital Digital), http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/reclaman-irregularidades-en-fosas-a-ex-
alcaldesa-de-jojutla/ 
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Hallan otra capa de cadáveres en la fosa irregular de Jojutla 
Al menos 45 cuerpos fueron desenterrados tras cinco días de exhumaciones de las fosas del panteón Pedro 
Amaro, en este municipio, pese a que la Fiscalía General del Estado (FGE) aseguró que sólo había 35. Al 
término de la diligencia, peritos y familiares de personas desaparecidas descubrieron que debajo de la última 
capa de despojos recuperados hay un número indeterminado de restos óseos sin clasificar, los cuales serán 
desenterrados este martes. El titular de la FGE, Javier Pérez Durón, María y Amelia Hernández, madre y tía 
de Oliver Navarrete Hernández (secuestrado, asesinado y encontrado en las fosas de Tetelcingo), detallaron 
ayer en conferencia de prensa lo hallado en las excavaciones. Representantes de la FGE, la Procuraduría 
General de la República (PGR), la división científica de la Policía Federal y de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) acudieron ayer para hacer pozos de sondeo en busca de más cadáveres, explicó 
Pérez Durón. Al empezar se levantó una tarima y se observó que existen algunos cadáveres, dijo el fiscal. Sin 
embargo, Amelia Hernández agregó: No fue necesario realizar la excavación de los pozos de sondeo porque 
al levantar una tarima de triplay, al fondo de la fosa común, había al menos otra cama de cadáveres. El fiscal 
anunció que este lunes continuarán con la diligencia y el traslado de cuerpos al panteón Jardines del 
Recuerdo, en el municipio de Cuautla, para la reinhumación, y el martes regresaremos a Jojutla a ver cuántos 
cadáveres más existen en esta fosa. María y Amelia, voceras de familiares de personas desaparecidas, 
expresaron: Entre menos cuerpos, más porquerías, en referencia a las fosas de Tetelcingo, de donde fueron 
exhumados 119 cadáveres. El horror no lo puedo describir, pero mi hermana y yo coincidimos en que (en 
Jojutla) hay un trato más indigno para los seres humanos que en Tetelcingo, señaló María Hernández.¿Qué 
tipo de servidores públicos y autoridades municipales y estatales entierran cuerpos, según ellos porque sus 
familiares no reclaman, encima de una fosa clandestina? Quienes cavaron ahí (trabajadores de la FGE que 
enterraron al menos 45 cuerpos en julio de 2014) debieron saber que abajo había más cadáveres que no 
reportaron; además, sin ningún rasgo de humanidad, los cubrieron con toneladas de tierra. Entre las 
irregularidades descubiertas en los cinco días de trabajos en el panteón, que se iniciaron el pasado martes, 
destaca que a la mayoría de los cadáveres no se les practicó necropsia; los inhumaron con ropas y algunos 
aún tenían heridas de bala, huellas de tortura y estaban maniatados; además, no se iniciaron investigaciones 
por sus muertes. Al menos cuatro embalajes o paquetes tenían un número de carpeta de la antigua 
Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (Siedo), ahora Subprocuraduría 
Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido), de la PGR, por lo que familiares de 
víctimas no se explican por qué esos casos no fueron investigados por las autoridades federales y los restos 
fueron enterrados en una fosa clandestina de Morelos. La coordinadora de la Red de Eslabones por los 
Derechos Humanos, Valentina Peralta Puga, calculó que los 45 cuerpos exhumados fueron cubiertos con 
unos 27 metros cúbicos de tierra, en la cual había más de 100 restos humanos (huesos y pedazos de cráneos 
de siete personas). Y mientras se desentierran cadáveres de fosas clandestinas, el mandatario perredista 
Graco Ramírez informó en su cuenta de Twitter que él está en China fortaleciendo el intercambio comercial 
con y México, como representante de la Conferencia Nacional de Gobernadores. El fiscal Pérez Durón precisó 
que los 45 cuerpos serán llevados al Centro Médico Forense móvil de la PGR para que este lunes se 
reinhumen en el panteón municipal de Cuautla. Después regresará a Jojutla para que el martes comiencen a 
depositar ahí los cuerpos que vayan exhumando del sepulcro encontrado debajo de la fosa común de la FGE. 
La Jornada, p.32, (Rubicela Morelos Cruz). 
La Unión de Morelos, p.2,3 y 17 (Héctor Raúl Hernández y Evaristo Torres), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104446-encuentran-mas-cadaveres-en-fosa-de-
jojutla.html 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104460-trasladan-los-45-cuerpos-hallados-en-fosa-de-
jojutla-a-cuautla.html 
El Regional del Sur, p.3, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87869 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87863 
La Unión de Morelos, p.15, (Sin firma), 
El Regional del Sur, p.3, (Erick Abraján Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87862 
 
Pide Sicilia que siga exhumación 
Javier Sicilia, del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, pidió al fiscal general Javier Pérez Durón que 
se haga un fondeo en la zona, la cual está plagada de tumbas clandestinas y sin procesos forenses legales, y 
que aclara muchos crímenes ocultos. La mañana de ayer, en el cuarto día de labores para el rescate y 
dignificación de cuerpos sepultados en una fosa común del panteón Pedro Amaro, en Jojutla, el activista y 
poeta hizo público su reconocimiento al fiscal general y a las hermanas Amalia y María Hernández por dar a 
conocer irregularidades importantes que encontraron en la exhumación de los restos óseos, aunque advirtió 
que esto no termina con los 35 cadáveres que esperan encontrar. “Después de todo lo que dijimos, va mi 
reconocimiento al fiscal general y a las hermanas Amalia y María Hernández, porque empiezan a dar el parte 
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importante de las irregularidades que se van encontrando… porque el asunto de las exhumaciones es un 
tema nacional que nos preocupa a todos e implora a todas las víctimas”, externó. Demandó que se informe 
con veracidad, independientemente de las investigaciones que se tengan que hacer. El hecho de que de los 
19 cuerpos tres no tengan necropsia de ley, tres estén vestidos y nueve no cuenten con carpeta de 
investigación, habla de graves anomalías.Instó a las víctimas (observadoras) a que se pronuncien al respecto, 
pues esa es “su función, nuestra función”. Insistió en que Pérez Durón debe cumplir con las recomendaciones 
pendientes de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, y que sin duda se van ampliar con lo hallado 
en las diligencias. “Queremos que después de este proceso se haga un fondeo de esta zona, que está 
plagada de tumbas y cadáveres enterrados clandestinamente y sin un proceso forense adecuado”, consideró. 
Pidió fondear la zona cero, “porque ahí está la otra fosa, y si es verdad eso explicaría muchas de las cosas 
que se están dando, así como la padecería de huesos que se encontraron en la superficie”. Y es que la gente 
que vive alrededor del camposanto afirma que ahí se han sepultado cuerpos desde hace 10 años, tanto del 
crimen organizado o por negligencias de parte del estado, las cuales deben ser esclarecidas. Sicilia cuestionó 
la responsabilidad de los funcionarios que asumieron un cargo de elección popular, quienes han creído que 
las votaciones son un cheque en blanco y que no deben rendir cuentas. Eso habla mal de ellos, dijo, al 
pronunciarse a favor de los candidatos independientes y contra la partidocracia. En alusión al gobernador 
Graco Ramírez, a la diputada Hortencia Figueroa y al ex mandatario Sergio Estrada Cajigal, entre otros, exigió 
que deberían acudir a las fosas y responder a la problemática que se está descubriendo en el panteón de 
Jojutla. Javier Sicilia, quien llega cada mañana a dar una rueda de prensa, rechazó que los peritos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) sean expertos que trabajaron en la Procuraduría 
General cuando se hicieron este tipo de fosas comunes. Sin embargo, ayer se retractó de las declaraciones 
que hizo el martes, cuando se deslindó de las voceras de las víctimas y que sólo llamó su atención para 
encarrilarlas. De esta forma, admitió la valentía y entereza de las hermanas Hernández en los trabajos que se 
están haciendo con la exhumación de los cuerpos. Durante al menos tres veces, el poeta repitió la conferencia 
para los medios que iban llegando. Mientras tanto, en otro de los extremos de las carpas, los especialistas de 
la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) atendían a nuevos familiares de desaparecidos, a la par 
que algunas organizaciones de desaparecidos reanudaban sus tareas de apoyo e información a familias que 
buscan a sus seres queridos. 
El Sol de Cuernavaca, 25/03/17, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/pide-sicilia-que-siga-exhumacion 
 
Revisar más áreas del panteón de Jojutla, pide Javier Sicilia 
Luego de asegurar que se han detectado delitos y crímenes graves en el proceso de exhumación, el 
representante del Movimiento de Paz con Justicia y Dignidad, Javier Sicilia Zardain, anunció que han 
solicitado que se revise y se haga un “mapeo” en más áreas del panteón “Pedro Amaro” del municipio de 
Jojutla, ante la posibilidad de la existencia de más fosas clandestinas con cuerpos en situación irregular. En el 
momento en que se han encontrado irregularidades y delitos detectados en este proceso, como es el hallazgo 
de los tres cuerpos sin necropsia de los 19 exhumados; tres adultos vestidos y un bebé; nueve sin carpeta de 
investigación que habla de cosas muy graves y de lo cual el fiscal Javier Pérez Durón y las familias de las 
víctimas sigan siendo certeros en la información que están proporcionando. “Pedimos y ese ha sido el 
compromiso de la Fiscalía y demás dependencias federales que están participando en este proceso, que 
después de que concluyan con estos trabajos se haga un fondeo de la zona porque está plagada, 
independientemente de la tumba de cadáveres, están enterrados clandestinamente o en procesos forenses. 
Nosotros queremos que se haga un fondeo cerca de donde están sacando los cuerpos, donde está la 
máquina, porque dicen los vecinos que ahí hay otra tumba irregular con más cuerpos, lo que pudiera explicar, 
muchos de los problemas y del hallazgo de los más de 50 restos humanos”, señaló Javier Sicilia. Insistió en 
que no se terminará esto cuando saquen a los más de 30 cuerpos, sino que se tendrá que hacer un fondeo y 
especial en donde está la máquina, porque tenemos información que aquí se han tirado a personas que han 
sido asesinadas por el crimen organizado y por negligencia criminal por parte del estado y del municipio de 
Jojutla y por tanto, tendrán que esclarecerse todos estos delitos cometidos contra gente que sigue hoy en día 
desaparecidos. El líder del Movimiento con Justicia y Dignidad, resaltó que pese a todos los delitos no hay 
compromiso de los representantes populares como son el alcalde de Jojutla, los integrantes del cabildo y la 
diputada del distrito sobre todo, en lo referente al compromiso del cargo que adquirieron y que han creído que 
las votaciones son un cheque en blanco y luego nadie tenga que dar respuesta a estas atrocidades. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 25/03/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87833 
 
Convierten en muro de exigencias las vallas de contención en el panteón 
Además de las diligencias de exhumación de cuerpos en la fosa del panteón Pedro Amaro, en Jojutla, el 
escenario se convirtió en un espacio de exigencia por los mensajes de los familiares de personas 
desaparecidas, quienes aprovecharon las vallas metálicas para pedir justicia por sus seres queridos. La zona 
cero es el lugar donde peritos, médicos forenses, antropólogos y criminalistas extraen los cadáveres 
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depositados de forma irregular durante años; fuera de este territorio, las autoridades colocaron tres barreras, 
como medida de seguridad para aquellos que intentaran acercarse. Las barreras uno y dos se encuentran 
repletas de lonas con mensajes en letras grandes que visibilizan el dolor, la indignación y la demanda de 
justicia por sus desaparecidos; asimismo, se observan fotografías de al menos unas 70 personas, de las 
cuales se desconoce su paradero. “Nuestros hijos están desaparecidos, exigimos su búsqueda eficaz”, es una 
de las leyendas que pueden observarse desde el primer día de labores. Estas lonas fueron instaladas con la 
intención de que sus consignas sean captadas por las cámaras de los medios de comunicación y se difundan 
cuando sean tomadas imágenes de los trabajos de exhumación. En éstas también se destacan los nombres 
de las organizaciones de la sociedad civil que participan como apoyo y de observadoras, como la Red de 
Eslabones de Nuevo León, por los Derechos Humanos y Regresando a Casa Morelos A. C. “Jojutlenses en 
solidaridad con el trabajo de búsqueda y exhumación que lleva a cabo la UAEM (Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos), y familiares de víctimas del movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, ¡no están 
solos, exigimos justicia!”, fue otro de los mensajes plasmados, con letras negras y rojas. Uno más de los 
escritos que llama la atención y conmueve con su testimonio es el caso de Margarita Santizo Martínez, el cual 
narra que murió sin encontrar a su hijo desaparecido, Esteban Morales Santizo, quien era policía federal, ya 
que perdió su paradero en Michoacán, desde 2009. Ahí se explica que Margarita enfermó de cáncer de 
hígado, pero en vida manifestó que su padecimiento derivó de “estar cargando años de tristeza, rabia y 
coraje”, pues se sintió engañada por el Estado, ya que nadie buscó a su hijo. Éste y muchos casos son los 
que muestran las vallas, aunque algunas más siguen en el anonimato, sobreviven al terror y a la impunidad 
que impera en la falta de justicia. 
El Sol de Cuernavaca, 26/03/17, (Aurelia Torres), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/convierten-en-muro-de-exigencias-las-vallas-de-contencion-en-
el-panteon 
 
Acusa Hortencia a Fiscalía por la aparición de más cuerpos en fosas 
La diputada Hortencia Figueroa Peralta en su paso por la fosa de Jojutla, se defendió de las acusaciones que 
le hicieron familiares de víctimas de desaparecidas y dijo que es responsabilidad de la Fiscalía General de 
Justicia determinar por qué había más cuerpos de los 35 informados en un principio, por lo que anunció que 
en breve citarán a comparecer al fiscal Javier Pérez Durón para que aclare dicha situación. Dijo que la visita 
con otros legisladores se llevó a cabo desde la Comisión de Víctimas que recientemente fue conformada, 
donde desde un inicio se hizo el compromiso de que este espacio será de interlocución entre familiares y 
autoridades. Indicó que se tendrá que esperar a que concluyan los trabajos de exhumación, en los que se 
hablaba del posible hallazgo de personas que pudieron haber sido depositadas en administraciones 
anteriores, de tal suerte que es importante que el proceso se lleve efectúe con transparencia. Reconoció que 
existe el monitoreo permanente de los familiares que están acreditados, además de instituciones como la 
Procuraduría General de la República (PGR), la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CDHMor) y 
posteriormente, una vez que terminen las labores, se pedirá la comparecencia del fiscal en el Congreso. 
Respecto a la cifra de hasta 45 cuerpos en lugar de los 35 que se habían mencionado en un principio, informó 
que tuvo la oportunidad de explicarle a los parientes de personas que desafortunadamente perdieron la vida, 
que ese es un procedimiento en el que desde el 2014 coadyuvaron a la Fiscalía Regional, pues le dotaron de 
los necesario para llevarlo a cabo y le garantizaron que se diera la condonación en razón de la condición 
precaria que tenía la Coordinación Regional de Servicios Periciales. Sin embargo, insistió que ningún trabajo 
físico correspondió al Ayuntamiento y, evidentemente, la diligencia de inhumación es una responsabilidad de 
la coordinación regional, pero determinar, si hoy se da el hallazgo, que hubiera más cadáveres, es 
competencia de la Fiscalía con la integración del expediente. Figueroa Peralta mencionó que la Fiscalía ha 
tenido apertura a fin de garantizar que este proceso no se cuestione, y debido a ello es que en la toma de 
muestras participan más instituciones, incluida la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, como 
auxiliares de los que están ahí acreditados. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/acusa-hortencia-a-fiscalia-por-la-aparicion-de-mas-cuerpos-en-
fosas 
 
Hasta el momento se han exhumado 39 cuerpos en la fosa de Jojutla 
En el quinto día de trabajos en el panteón Pedro Amaro, de Jojutla, se han exhumado los restos de 39 
cuerpos humanos y se han tomado muestras genéticas a 29 familiares de personas no localizadas, entre ellos 
dos provenientes de Guerrero y una del Estado de México. 
Minuto aminuto: 
Viernes 24 de marzo 
7:45 horas, arrancaron los trabajos de exhumación del cuarto día. 
7:55 horas, anunciaron el cadáver número 20. 
8:02 horas, anunciaron el cuerpo número 21. 
8:02 horas, levantaron el cuerpo número 22. 
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8:14 horas, familiares de víctimas deciden dejar de anunciarlos como cuerpos, y empezar a tratarlos como 
personas. 
8:37 horas, levantaron el cuerpo número 23. 
9:14 horas, anunciaron el cuerpo número 24. 
9:43 horas, levantaron el cuerpo número 25. 
13:20 horas, anunciaron el cuerpo número 26. 
13:59 horas, anunciaron el cuerpo número 27. 
15: 13 horas, anunciaron el cuerpo número 28. 
Sábado 25 de marzo 
8:21 horas, levantaron el cuerpo número 29. 
8:24 horas, anunciaron el cuerpo número 30. 
10:24 horas, anunciaron el cuerpo número 31. 
10:59 horas, anunciaron el cuerpo 32. 
13:24 horas, anunciaron el cuerpo número 33. 
13:27 horas, levantaron el cuerpo número 34. 
14:17 horas, anunciaron el cuerpo número 35. 
15:35 horas, levantaron el cuerpo número 36. 
16:02 horas, anunciaron el cuerpo número 37. 
16:14 horas, levantaron el cuerpo número 38. 
16:40 horas, levantaron el cuerpo número 39. 
Mediante un procedimiento transparente y bajo el escrutinio de instituciones y organizaciones de la sociedad 
civil que participan, se logró el embalaje de estos cuerpos que hasta ahora hacen un total de 39, los cuales 
serán reinhumados de manera digna en el panteón Jardines del Recuerdo, en Cuautla. A la par de la 
diligencia de exhumación, en las áreas acondicionadas dentro del cementerio para la atención integral a 
familiares de víctimas, en estos cuatro días se han brindado 29 servicios de orientación jurídica y 13 de 
atención psicológica. La Fiscalía General del Estado refrendó su compromiso de continuar este procedimiento 
conforme a Derecho, con trasparencia y total respeto, a fin de dar certeza jurídica a los familiares de personas 
desaparecidas. Los familiares de desaparecidos unieron sus emociones y sentimientos para darse fuerza en 
un abrazo grupal, en medio de los trabajos de exhumación de los cuerpos arrojados a la fosa común en el 
panteón “Pedro Amaro”, en Jojutla. “No están solas; ésta es la familia que Dios les mandó”, se dicen. 
Asimismo familiares de las víctimas, hacieieron fuertes cuestionamientos a los diputados: Hortencia Figueroa, 
Norma Alicia Popoca y Francisco Santillán. Entre gritos de “justicia” por parte de familias de víctimas, se 
retiraron los diputados. A 10:12 horas, llegó el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez a la fosa de Jojutla. 
Más tarde criminalistas ampliaron el acordonamiento del panteón para  impedir el acceso a los medios 
gráficos. A las 13:00 horas, colocaron una nueva manta en la fosa de Jojutla. A las 14:31 horas, salió la 
camioneta de Semefo, la cuenta llegó a 35 cuerpos hasta el momento. 
El Sol de Cuernavaca, 25/03/17, (Angelina Albarrán, Aurelia Torres y Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/hasta-el-momento-se-han-exhumado-39-cuerpos-en-la-fosa-de-
jojutla 
 
Sí hay más cuerpos 
Contra las expectativas, encontraron más cuerpos en la misma fosa, las diligencias para exhumarlos 
continuarán mañana, una vez que sean reinhumados hoy los 45 hallados en los primeros cinco días. Tras 
cinco días de labores en el panteón municipal de Jojutla, en la colonia Pedro amaro, la Fiscalía General del 
Estado (FGE), conluyó el proceso de exhumación de cuerpos en el que también participó la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y representantes de colectivos que se dedican a la búsqueda de 
personas desaparecidas en el país. Al término de la jornada, cerca de las 20:30 horas, el titular de la FGE, 
Javier Pérez Durón, ofreció una ruedad de prensa en el cementerio, acompañado por las voceras de la 
sociedad civil, las hermanas María Concepción y Amalia Hernández. Al emitir el informe final del proceso, el 
fiscal reportó 39 hallazgos y 45 cuerpos exhumados, entre los que se extrajeron ocho cuyo sexo no pudo ser 
valorado. Además, según informó hubo cadáveres “maniatados” con los que tuvieron que abrirse cnuevas 
carpetas de investigación para determinar las causas de los amarres, que bien pudieron tratarse de un 
proceso técnico realizado por el área de servicios periciales de la FGE. Una vez realizado el fondeo para 
descartar la existencia de más cadáveres, Pérez Durón indicó que la reinhumación  de los cuerpos se 
realizará hoy en el panteón privado “Jardines del Recuerdo”, en Cuautla, en las gavetas que fueron 
construidas para albergarlos de manera digna, como parte de un nuevo esquemade identificación que buscará 
devolverlos a sus familias. Asimismo, ayer en la mañana llegaron los notarios públicos Juan José Hernández, 
de Jojutla, Enrique Hernández, de Puente de Ixtla, quienes darían fe de los hallazgos en los fondeos. El fiscal 
regional, Alejandro Chávez Carmona, explicó que el proceso se llevaría a cabo una vez que se levantara la 
última hoja de triplay y la antropóloga forense verificara que no hubiera restos humanos visibles, después 
cavarían un hoyo de un metro  de profundidad para el mismo fin . Adelantó que si no encuentran nada, se 
harán dos fondeos más a otros metros a la redonda. La fiscalía espera descartar que se encuentren más 
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cuerpos; sin embargo, de acuerdo con las declaraciones del alcalde Alfonso de Jesús Sotelo Martínez, tienen 
el registro de dos permisos autorizados en 2014 y otro con fecha anterior, uno por 35 cuerpos y otro por 15, 
esperan que la cifra supere los 50 cadáveres, ya que en la fosa donde trabajaron aparecieron 10 más, los 
cuales, según los antecedentes y las aseveraciones de Javier Sicilia y vecinos, datan de 2003. En rueda de 
prensa, alrededor de medio día, el fiscal general Javier Pérez durón, acompañado de las voceras de las 
víctimas de los desaparecidos, confirmó que se levantó el triplay de la última cama y encontraron más restos, 
por lo que las diligencias continuarán mañana, luego de reinhumar a los 45 cuerpos en el cementerio de 
Cuautla. 
El Sol de Jojutla, p.2F, (Emmanuel Ruiz y Angelina Albarrán Morales). 
 
Va Fiscalía por todas las fosas 
En torno a la recomendación emitida por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) a la 
Fiscalía General del Estado (FGE) en 2016, en la que le solicitaban informar el número de fosas comunes 
existentes en los panteones de todo Morelos, el fiscal Javier Pérez Durón aseguró que la dependencia ha 
“cumplimentado” dicha solicitud, aunque dijo desconocer la cantidad total de fosas. “La recomendación se ha 
cumplimentado, se ha dado respuesta pronta. Desde luego hay puntos que se cumplen de manera inmediata 
y otros que se efectúan de forma parcial”, explicó el titular de la FGE, quien supervisa las labores de 
exhumación de cuerpos realizadas en el panteón municipal de Jojutla. Para poder tener el número total de 
fosas comunes existentes en el estado, tal como las que fueron halladas en Tetelcingo y Jojutla, donde los 
cadáveres fueron inhumados de manera irregular, Pérez Durón consideró necesaria la participación de otras 
instancias estatales y municipales: “Es un trabajo que no depende solamente de la Fiscalía, sino de otras 
instancias que nos tienen que verter esa información, y una vez que se tenga, desde luego que vamos a 
seguir procesando, si es necesario, en otros panteones y lugares, pero no te puedo decir el número exacto”, 
señaló en la conferencia de prensa que ofreció al término del tercer día de diligencias. Al respecto, el activista 
Javier Sicilia Zardain, fundador del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, pidió a la FGE presionar a 
las autoridades municipales para obtener esos datos. “Yo le hago un llamado a la buena voluntad del fiscal, 
quien ya habla con claridad, a que nos hable más claro y que cumpla, que presione a los municipios para que 
informen en dónde están esas fosas y cuántas tenemos”, exhortó el poeta. 
El Sol de Cuernavaca, 25/03/17, (Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/va-fiscalia-por-todas-las-fosas 
 
Sigue FGE ocultando información sobre fosas en Morelos: CDHEM 
La Fiscalía General Estatal (FGE) continúa ocultando información sobre las fosas existentes en cada uno de 
los municipios de Morelos, acusó Jorge Olivares Brito, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del 
Estado de Morelos (CDHEM); “no han entregado el informe solicitado para poder determinar la magnitud del 
problema que se tiene en la entidad”. Lo anterior, durante su primer informe de actividades, realizado en el 
Museo de la Ciudad en Cuernavaca,  que se convirtió en “el día del ombudsman” por la duración y la 
estructura. 
El Regional del Sur, (Estrella Pedroza), 25/03/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87826 
 
Revela edil que son dos fosas en panteón de Jojutla 
En el panteón municipal de Jojutla hay dos fosas en las que la Fiscalía General del Estado (FGE) inhumó 
cadáveres que se encontraban en el Servicio Médico Forense (Semefo), reveló el alcalde Alfonso de Jesús 
Sotelo Martínez. Contrario a lo que ha informado la Fiscalía General del Estado, en este predio utilizado como 
panteón no hay 35 cuerpos inhumados en una fosa, sino 50, divididos en dos. “Tenemos dos registros, uno de 
35 (cuerpos) y uno de 15 (cuerpos) más, y esa es la información que dimos, son del 2013 y hay algunas me 
parece que del 2014”. “Fueron en la pasada administración (municipal), nosotros únicamente recibimos los 
archivos de lo que en su momento se realizó”, dijo el edil. Sotelo Martínez acudió al panteón municipal de 
Jojutla a manifestar su respaldo y apoyo a los familiares de víctimas que observan el proceso de exhumación 
de la fosa. Ahí, entrevistado por reporteros, el alcalde dijo que la información en relación a las dos fosas ya 
fue entregada a la Fiscalía General del Estado. “De acuerdo a la solicitud que la Fiscalía realizó a la 
documentación que nos pidieron, entregamos en su momento este registro que nosotros recibimos.  Nosotros 
no hemos ordenado ninguna inhumación, han sido de años anteriores, de administraciones anteriores y el 
registro que hemos encontrado con los expedientes, tal cual hemos entregado la documentación 
correspondiente a la fiscalía para que sean ellos quienes lleven la dirección”, dijo. 
La Unión de Morelos, (Héctor Raúl González), 26/03/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104435-revela-edil-que-son-dos-fosas-en-panteon-de-
jojutla.html 
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Estudian la formación de aminoácidos y azúcares en un escenario interestelar 
El grupo de investigación del doctor Thomas Buhse, adscrito al Centro de Investigaciones Químicas del 
Instituto de Investigación en Ciencias Básicas y Aplicadas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), realiza una colaboración con instituciones científicas de Francia y México, entre ellas la Universidad 
de Niza Sophia Antipolis, el Instituto de Astrofísica Espacial del Centro Nacional de Investigación Científica de 
la Universidad París Sur, el Sincrotrón SOLEIL, el Instituto de Ciencias Nucleares y el Instituto de Física, 
ambos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), que tiene como iniciativa aportar 
conocimiento científico respecto a la formación de aminoácidos y azúcares en un escenario interestelar. Dos 
de las moléculas más importantes en la formación de vida en el planeta son los aminoácidos y los azúcares. 
De acuerdo con Thomas Buhse, se cree que estas moléculas pudieron formarse a partir de elementos que ya 
estaban presentes en la Tierra primitiva. No obstante, una de las teorías del grupo de investigación del doctor 
en química por la Universidad de Bremen, Alemania, sugiere la formación de estos en un ambiente del 
espacio interestelar. “La hipótesis de nuestro grupo de investigación es que quizá estas moléculas (azúcares y 
aminoácidos) vienen del espacio. Un escenario más clásico es que estas se generaron de alguna manera 
aquí en la Tierra, es decir, el origen de la vida quizá tiene su principio en la proliferación de estas moléculas 
en la Tierra", explicó. Detalló que estas moléculas consideradas clave en los primeros procesos químicos o 
prebióticos se sintetizaron en un medio interestelar y probablemente llegaron a la Tierra a través de meteoritos 
o cometas, fue entonces que evolucionaron en moléculas más complejas que dieron origen a la vida en el 
planeta. 
Hielos cometarios: clave en la proliferación ribosa  
El grupo de investigación ha recreado en un laboratorio un cometa artificial. A través de una cámara de vacío 
a baja temperatura y baja presión se incorporó agua (H2O), metanol (CH3OH) y amoniaco (NH3) y después se 
irradiaron con luz ultravioleta de alta energía, para luego analizar su composición. Respecto al uso de estos 
compuestos químicos, el especialista explicó que los cometas están básicamente formados por hielo 
interestelar de este tipo. “Posiblemente las moléculas que son importantes en el origen de la vida en la Tierra 
vienen del espacio interestelar, es decir, cometas pudieron impactar a la Tierra joven, esto es, hace miles de 
millones de años, trayendo consigo estas moléculas” Thomas Buhse. Este experimento, el grupo de 
investigación al que pertenece el doctor Thomas Buhse observó la formación de cantidades sustanciales de 
ribosa, un componente esencial del ácido ribonucleico, y cuyo hallazgo se publicó en 2016 en la revista 
Science bajo el título “Ribose and related sugars from ultraviolet irradiation of interstellar ice analogs”. “Lo que 
observamos en laboratorio es que estos tipos de hielos interestelares pueden formar moléculas orgánicas más 
complejas. Anteriormente se había observado la formación de aminoácidos en estas condiciones y más 
recientemente encontramos la formación de azúcares, de ellos, una cantidad considerable de ribosa”, 
comentó el investigador miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). El trabajo de investigación de 
carácter multidisciplinario, financiado en México por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) a 
través del Fondo de Cooperación Internacional en Ciencia y Tecnología, busca contribuir en la explicación del 
origen de la vida en la Tierra. “Nuestra investigación podría ayudarnos a entender de dónde vienen los 
procesos importantes o esenciales en la generación de biomoléculas que nos llevan a formas de vida muy 
primitivas, es el principio de una pregunta muy compleja: ¿Cuál es el origen de la vida?”, manifestó Thomas 
Buhse. Actualmente su trabajo de investigación consiste en determinar el origen de la asimetría quiral de los 
aminoácidos y azúcares que se encuentran en la biósfera. “Otro aspecto muy importante es que los 
aminoácidos y los azúcares, así como la mayoría de las moléculas biológicas, son moléculas quirales, es 
decir, cada una de estas moléculas puede existir en dos formas diferentes: una molécula diestra y una 
molécula siniestra. Las dos moléculas tienen los mismos átomos, las mismas propiedades físicas y químicas, 
pero aun así no son iguales", expuso. 
La Unión de Morelos, (Enrique Galindo Fentanes), 25/03/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104391-estudian-la-formacion-de-aminoacidos-y-
azucares-en-un-escenario-interestelar.html 
 
Realiza la UAEM foro sobre práctica docente 
Con el objeto de que tengan un intercambio de experiencias y buenas prácticas, donde puedan exponer sus 
perspectivas y retos que abordan frente al fortalecimiento de la reconfiguración del Modelo Universitario, en 
las dimensiones de formación, generación y aplicación del conocimiento, vinculación y comunicación con la 
sociedad y la de gestión, se desarrollará el foro La práctica docente en la UAEM, denominado “Avances, 
perspectivas y retos en la implementación del Modelo Universitario”, los días 8 y 9 de mayo en el auditorio 
“Emiliano Zapata” del Campus Norte. Susana Arreola González, secretaria Académica del Centro de 
Investigación Interdisciplinar para el Desarrollo Universitario (CIIDU) de la Secretaría de Planeación y 
Desarrollo de la UAEM, dijo que el foro tendrá una transmisión simultánea en vivo vía Internet en las sedes 
universitarias de Atlatlahucan, Cuautla, Jicarero, Jojutla, Jonacatepec, Mazatepec, Miacatlán, Tepalcingo, 
Tetecala, Tetela del Volcán, Totolapan, Xalostoc y en la Facultad de Medicina, además de las preparatorias 
de la UAEM. Por lo tanto, los docentes que deseen participar con alguna ponencia podrán enviar sus trabajos 
hasta el 31 de marzo y para la  participación en el pre foro virtual con exposición de vivencias de la formación 
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docente, a través de fotografías, las cuales se presentarán en la Galería Virtual Universitaria y se recibirán 
hasta el 7 de abril. Por su parte, Beatriz Serrano Rodríguez, jefa del Departamento de Formación Docente, 
destacó que en este foro se presentarán dos conferencistas magistrales a cargo de Frida Díaz Barriga Arceo, 
académica de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y de 
Jérôme Guérin, director de la Facultad de Deportes y Educación de la Universidad de Bretaña Occidental 
(UBO), Francia. Frida Díaz Barriga Arceo hablará sobre la práctica docente, el currículum y los modelos 
universitarios, mientras que Jérôme Guérin presentará su conferencia sobre la evaluación de los profesores, 
recursos para el desarrollo profesional y cómo se trabaja en su institución la evaluación de la docencia. 
Agregó que las conferencias magistrales, habrá cuatro paneles de ponencias, mesas de trabajo simultáneas 
con los temas de las cuatro dimensiones del Modelo Universitario, un pre foro virtual del 24 de abril al 5 de 
mayo, y venta de libros. Cabe señalar que las ponencias pueden tratar temas como: formación, generación y 
aplicación del conocimiento, vinculación y comunicación con la sociedad, gestión, práctica docente, perfil 
universitario, currículum, mediación formativa, tutorías, entre otros y los interesados pueden consultar la 
convocatoria y enviar trabajos a través de la página electrónica: www.uaem.mx/foropracticadocente. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 25/03/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87823 
 
De la Facultad de Derecho, los ganadores del concurso de oratoria de la UAEM 
"Hoy los universitarios debemos dejar la apatía y convertirnos en protagonistas para cambiar la realidad que 
vive nuestro estado y país, una realidad que nos han heredado generaciones llenas de corrupción e 
inseguridad, y que nos han dejado sin oportunidades”, dijo Israel Reyes Medina, presidente de la Federación 
de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). Lo anterior, al inaugurar el Primer Concurso de Oratoria en 
el auditorio de la Biblioteca Central, en el marco de la Segunda Feria del Libro de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) que se realizará del 25 al 30 de abril. Destacó que la oratoria es un “medio 
indispensable para la expresión responsable y el fomento a la participación estudiantil para generar conciencia 
social, mediante este tipo de iniciativas es como surgirán las propuestas de la universidad que no es un ente 
monolítico, sino un espacio plural con fundamentos sólidos y abierto para debatir en busca de una humanidad 
culta". Los participantes dieron un discurso original, preparado por ellos mismos, en los ejes temáticos de la 
situación actual de la política exterior de México, Millenials, los retos de la generación del futuro en México y 
México a través de sus escritores nacionales. Con la participación de 25 estudiantes de diferentes unidades 
académicas de la UAEM, el concurso tuvo por objetivo promover la lectura y la reflexión de los jóvenes con 
temas de su interés, mediante argumentos sólidos que impulsen a la movilización y acciones en mejora de la 
sociedad. Los ganadores de este concurso fueron: Israel Ocampo Cruz y Ediel Bacilio Santiago, ambos de la 
Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), quienes obtuvieron el primer y segundo lugar; y Japhet 
Levi Jaimes, de la Preparatoria número cuatro de Jojutla, fue el ganador del tercer lugar. Los ganadores de 
este concurso serán premiados durante la realización de la Segunda Feria del Libro de la UAEM. El jurado 
estuvo conformado por Horacio Campero Villalpando, catedrático de la FDyCS; Miguel Ángel López Vargas, 
subcampeón de oratoria de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); 
y Marlen Carrara Martínez, docente de la Facultad de Contaduría Administración e Informática (FCAeI) de la 
UAEM. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 25/03/17, https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104398-de-la-
facultad-de-derecho-los-ganadores-del-concurso-de-oratoria-de-la-uaem.html 
 
Reafirma gobierno apoyo a emprendedores 
Las inversiones que el Gobierno ha generado en materia de emprendimiento tecnológico han motivado a los 
jóvenes a participar en convocatorias de apoyo a proyectos, tal es el caso de InnovaTIC Morelos, programa 
que destinará junto con el Fondo de Competitividad y Promoción del Empleo (Fidecomp) un millón 500 mil 
pesos a la incubación de 16 nuevas empresas. Javier Izquierdo Sánchez, director general de Innovación 
Industrial de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología, dijo que los proyectos son de egresados de 
diversas instituciones públicas como la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM); la Universidad 
Politécnica del Estado de Morelos (Upemor). Así como del Centro Nacional de Investigación y Desarrollo 
Tecnológico, del Colegio de Morelos, del Instituto Tecnológico de Zacatepec y de la Universidad Tecnológica 
Emiliano Zapata (UTEZ). “En esta oportunidad 30 de los 58 emprendedores registrados en la convocatoria 
trabajarán de la mano con 16 líderes experimentados de empresas de base tecnológica para crear sus 
empresas”, indicó. Mencionó que los empresarios de base tecnológica son unos grandes aliados en la 
creación de nuevas empresas, “ellos están confiando en proyectos emprendedores gracias al ambiente que 
este gobierno ha fomentado para motivar la inversión y el emprendimiento tecnológico”, aseguró. El 
funcionario destacó que todos los proyectos registrados se evaluaron para determinar su factibilidad técnica-
financiera; asimismo, contarán con el acompañamiento del Gobierno del Estado para incorporarse al sector 
empresarial. 
La Unión de Morelos, (Redacción), 26/03/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104430-reafirma-gobierno-apoyo-a-
emprendedores.html 
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Venados de la UAEM en el Bicentenario 
Los Venados de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en la división juvenil, buscan figurar 
en la Organización de Fútbol Americano del Estado de Morelos (OFAMO), por lo que hoy pisarán el 
emparrillado de la Unidad Deportiva Ecológica “Bicentenario”, de Acapantzingo, para recibir a los Coyotes de 
Coyoacán. El duelo está programado para las 13:00 horas, en el cual, los de casa planean tener su primera 
victoria, pues confían en que puedan pelear los primeros lugares y por lo tanto, no quieren dejar pasa ninguna 
oportunidad. Por su parte, los Panthers de Morelos no tendrán actividad en esta primera jornada de la división 
juvenil, y los de intermedia jugarán por la tarde en cada de los Bulldogs Dorados a partir de las 18:00 horas, 
donde los dirigidos por Armando Caballero buscarán sumar sus primeros puntos en esta competencia. 
El Sol de Cuernavaca, 26/03/17, (Roger Mixcoac), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes-local/venados-de-la-uaem-en-el-bicentenario. 
 
El Tercer Ojo - Algunas notas sobre el encumbramiento del Cerebro como el órgano prínceps de la actividad 
específicamente humana (II) 
Dando continuidad a nuestras notas y retomando, a guisa de ejemplo, la “enfermedad del amor” y el “deseo 
erótico obsesivo”, estos eventos se explicaban por un fenómeno de “fijación de la imagen de la persona 
amada en el tercer ventrículo”, pues como ya dijimos, en éste se localizaba la memoria. Ergo, la curación 
derivaría de la “destrucción de dicha zona para liberar al paciente del recuerdo obsesivo”. Fue ésta la 
representación que del cerebro y su relación con el comportamiento humano se tuvo a lo largo del 
Renacimiento y de la Edad Media. De Hecho, es sabido que durante este periodo las ideas de Platón y 
Aristóteles fueron determinantes en la estructuración del pensamiento de Tomás de Aquino y Agustín de 
Hipona, quienes sustentaron las ideas dominantes de la época de la iglesia católica como hegemónica 
durante este periodo de la historia. Ya trascendidas las visiones egipcia, inca y medieval, surge la primera 
aproximación sistemática sobre el encéfalo y su trascendente rol en la organización y expresión de la 
actividad psíquica. En este sentido no podemos dejar de admitir que a Franz Joseph Gall (1758-1828) 
debemos reconocer el haber propuesto ésta y que es la que mayormente ha impactado (y no para bien) el 
desarrollo de la neurología y la neuropsicología hasta este siglo XXI. La visión propuesta por F. J. Gall, 
conocida ampliamente como frenología, acorde con la psicología de las facultades mentales, presente en 
dicha época, y retomando las viejas ideas localizacionistas, propuso, como dijimos en nuestra colaboración 
precedente, que «para cada función del espíritu había una zona cerebral correspondiente, la cual era 
responsable de dicha función o, mejor dicho, en dicha zona cerebral se “localizaba” dicha función». Por ende, 
la tarea consistiría en elaborar los mapas frenológicos correspondientes. Cuando en 1861, Pierre Paul Broca 
describió un paciente que, como consecuencia de un daño encefálico en el área cerebral que epónimamente 
se conoce hoy como Área de Broca, perdió la “facultad” para hablar; y, posteriormente, hacia el año de 1874, 
cuando Karl Wernicke describió el caso de su paciente que como consecuencia de un daño encefálico en el 
Área de Wernicke, también denominada así por eponimia, perdió la “Facultad” para comprender el lenguaje, 
se dio un impulso a las ideas de Gall y se fortaleció significativamente la frenología. Las ideas de Gall, hasta 
antes de Broca y Wernicke, sostenidas casi por un principio de fe o de creencia, saltaron de los cenáculos de 
sectas, hacia la cumbre de una neuropatología del lenguaje, que culmina con una clasificación de las 
alteraciones del lenguaje secundarias a daños encefálicos, denominadas a partir de entonces como afasias 
(primero afemias –así denominadas por Broca--, después afrasias –término propuesto por Armand 
Trousseau– y, finalmente afasias) y esquematizadas por Ludwig Lichteim (1885) a través de lModelo Lichteim-
Wernicke. Con las experiencias documentadas por Broca y Wernicke se daba un enorme salto de la 
especulación a la descripción clínica y a la tarea de elaborar modelos explicativos de una “función 
psicológica”, a saber, el lenguaje. Se infirió que éste se dividía, a su vez, en otras dos funciones; la expresiva 
y la comprensiva; asimismo, se supuso que cada una de estas funciones se “localizaba” en cada una de las 
dos áreas nominadas eponímicamente, la expresiva en el Área de Broca y la comprensiva en el Área de 
Wernicke. Finalmente, considerando que ambas áreas se encuentran localizadas en el hemisferio izquierdo 
cerebral, concluyeron que el hemisferio encefálico cerebral izquierdo era el “encargado” de asegurar la 
expresión y la comprensión del lenguaje; es decir, que la “localización” de una importante “facultad o función 
psicológica” como lo es el lenguaje, “demostraba” la validez de las ideas de Gall y, a modo de corolario, que 
así como podía hacerse con el lenguaje, era posible hacerlo con todas las demás “funciones psicológicas”. 
Como es sabido hoy, el problema no termina aquí; cuestiones relativas a la asimetría cerebral, esto es, a las 
diferencias entre hemisferio izquierdo y derecho en la organización de la actividad psicológica resaltaba; 
asimismo, las diferencias entre cerebro humano de varón y de mujer, también asaltaron el espacio de las 
discusiones e investigaciones; el asunto de la evolución del cerebro y su actividad a lo largo del desarrollo del 
ser humano tampoco escapó. La esquizofrenia, el autismo, las demenciaciones, las alteraciones de la 
memoria, pensamiento, emociones, aprendizaje, etc., también saltaron a la palestra. Si retomamos este hilo 
historiográfico veremos que el asunto del cerebro no es menor para la ciencia, la clínica y la cultura general. 
Tampoco lo es para la educación escolarizada desde los niveles básico hasta el superior. Por ello era 
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importante realizar diversas actividades, como lo hizo la UAEM a través de la Facultad de Psicología y del 
CITP si la semana anterior. 
El Regional del Sur, (J. Enrique Álvarez Alcántara), 25/03/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87817 
 
Serpientes y escaleras… Gobierno de mentiras 
(…)posdata 
La apertura de las fosas de Jojutla está mostrando nuevamente la forma como actúa el gobierno de Morelos. 
La manera como fueron inhumados los cuerpos no sólo es una muestra de la ilegalidad en la actuación de las 
autoridades, también exhibe el grado de deshumanización que hay en este régimen. Las fosas de Tetelcingo y 
ahora las de Jojutla no eran fosas legales, no cumplen con los requisitos de ley, ni con las mínimas normas de 
respeto a los seres humanos; eran más bien basureros, fosas clandestinas, muy parecidas a las que utiliza la 
delincuencia organizada para esconder a sus víctimas. En el caso de Jojutla la historia se está contando poco 
a poco, los cadáveres van saliendo en pedazos y sin tener la documentación de ley que permite identificarlos; 
como en Tetelcingo, estamos frente a hechos imperdonables que ameritarían una acción legal contra los 
responsables, pero en un gobierno omiso, cómplice y protector de delincuentes como el de Graco, 
seguramente veremos un capítulo más en la larga historia de impunidad que ha caracterizado a esta 
administración. A las fosas de Jojutla acudieron el sábado tres diputados integrantes de la comisión de 
atención a víctimas y fueron confrontados por los familiares; no hubo diálogo, sólo crónicas de dolor de 
aquellos que perdieron a un ser querido y se aferran a la esperanza de encontrarlos. Las explicaciones de los 
legisladores no convencieron a nadie, por el contrario, encendieron los ánimos de los presentes y elevaron la 
molestia contra un gobierno que se niega a tratar con respeto a la gente. Lo que dejará la exhumación 
cuerpos en Jojutla no es claro, pero no será bueno; el proceso seguirá porque el domingo al medio día el 
fiscal informó que fue encontrada “una nueva cama de cuerpos” dentro de la misma fosa. Del análisis que se 
realice se podrá saber muchas cosas; por el momento ya se ha informado que existen cuerpos sin carpetas 
de investigación y cosas similares a las que vimos en Tetelcingo. No hay nada nuevo bajo el sol (Azteca) de 
Morelos. Las fosas de Jojutla y Tetelcingo son el reflejo de Graco Ramírez. 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
 
Brevi@rio... - Fosas, corrupción, impunidad y frivolidad 
Casi medio centenar de cuerpos se han sustraído de la fosa clandestina del municipio de Jojutla (y se dice 
que son muchos más), donde fueron depositados de manera irregular por autoridades, violando los más 
elementales protocolos y normas establecidas, sin embargo no hay hasta el momento ningún responsable. 
Como en Tetelcingo, Cuautla, los trabajos para exhumar los restos de decenas de personas enterradas en 
fosas de un panteón municipal de Jojutla cuentan historias de error previas a su muerte, pero sobre todo, el 
dolor de muchas familias que han buscado por meses y años a sus parientes desaparecidos sin que nadie, 
ninguna autoridad de ningún nivel de gobierno, haga algo, por el contrario han sido los familiares quienes han 
luchado incansablemente contra la corrupción, la omisión y la indolencia gubernamental, y sólo han 
encontrado eco en algunas organizaciones o instituciones de la sociedad civil, para tratar de encontrar los 
restos y saber el paradero de sus familiares. Pero las fosas clandestinas como las de Tetelcingo y Jojutla, sólo 
son un último eslabón de una larga cadena del horror de la violencia y la inseguridad que se apoderó el 
estado y del país durante los últimos años. Muchas otras fosas son descubiertas progresivamente en varias 
entidades más, siendo Veracruz, Guerrero, Tamaulipas, Coahuila, Michoacán, Durango y Morelos donde 
estos casos han causado mayor impacto entre la sociedad y la opinión pública, porque es aquí donde detrás 
de dichas fosas se encuentra una larga cadena de impunidad, corrupción, omisión y hasta complicidad de los 
gobiernos de los estados. En Morelos, por ejemplo, ni en Tetelcingo y ahora en Jojutla existen responsables, 
no de los homicidios y muertes violentas de las que en su mayoría fueron víctimas las personas, sino de su 
depósito en cementerios en donde más bien, se ha tratado de ocultar la gravedad de la violencia y la 
inseguridad, pues aunque en algunos casos se abrieron carpetas de investigación en muchos otros no, es 
decir, el gobierno y las instancias responsables simplemente pretendieron deshacerse de los restos 
suponiendo que enterrándolos se acabaría el problema, incluso ahora que las cosas salen a la luz, lo primero 
que han hecho algunos funcionarios es deslindarse de responsabilidades. Así las cosas con este asunto, y 
mientras los deudos claman justicia para sus familiares y señalan con fuego a los responsables, una vez más 
la impunidad y la protección oficial se hace presente en un estado donde es más grave lo que pasa en las 
redes sociales y se persigue el terrorismo cibernético, o bien se pone más atención a las reuniones y dichos 
que un prelado tiene con actores políticos, en vez de castigar a los responsables de enterrar cientos de 
cadáveres en cementerios clandestino. En esta tesitura, si la diputada Hortencia Figueroa pretende abonar al 
tema de las exhumaciones en su municipio, donde siendo alcaldesa no hizo nada por evitar las irregularidades 
o  denunciarlas, lo que debe hacer es ponerse a disposición de la autoridad competente para que sea 
investigada y se delimite el grado de culpabilidad que tiene, sin embargo su arrogancia y frivolidad seguro no 
se lo permitirá (…) 
El Regional del Sur, p.7, (Miguel Ángel Provisor). 
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En la red - Incendios, fosas y viajes 
(…) Las fosas 
Se llegó por fin el día en el que, contra su voluntad, la Fiscalía General del Estado tuvo que abrir la segunda 
fosa clandestina -les indigna que se le diga por su nombre- en el panteón de Jojutla. De 35 a 40 cuerpos 
esperaban encontrar, pues los documentos de inhumación de la dependencia eso marcaban, y hasta ahora se 
han encontrado más de 45, incluidos restos de al menos un niño. La gracofosas -ese me parece un nombre 
más cercano a la justicia- son la expresión más acabada del desprecio que desde el gobierno estatal se ha 
tenido con la gente, con las víctimas, con sus familiares, podrán argumentar lo que quieran, pero moralmente, 
en la conciencia social hay una idea clara, el gobierno de Graco Ramírez mandó a enterrar como basura, 
decenas de cuerpos en hoyos en la tierra, punto. En otro país, en Argentina, por ejemplo, el gobernador 
estaría sujeto a un proceso de investigación al menos, acá mientras los familiares de víctimas desaparecidas 
y presumiblemente enterradas en las fosas, le reclamaron este fin de semana a la ex presidenta municipal de 
Jojutla y actual diputada local del PRD Hortencia Figueroa su infame participación en el tema, su jefe el 
gobernador huyó a China (…) 
El Regional del Sur, p.9, (Roberto Díaz Guerrero). 
 

Estatal:  
 
Dejan sin beca a 100 jóvenes 
Ante los recortes presupuestales y los problemas derivados por el tipo de cambio, el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) sufrió un reajuste y dejó sin beca a 97 jóvenes de Morelos, informó la 
secretaria de Innovación, Ciencia y Tecnología, Brenda Valderrama Blanco. Indicó que la semana pasada, en 
la Conferencia Nacional de este organismo, aceptaron reorganizar la asignación de becas. De esta manera, 
sólo confían en que la mayoría de los alumnos de maestrías y posgrados recuperen dicho apoyo. Al día de 
hoy en el país se cuenta con 50 mil jóvenes que cursan maestrías y doctorados, mientras que en el estado 
hay dos mil 400. Brenda Valderrama informó que debido a los problemas de presupuesto y también a los de 
tipo de cambio que hubo a principios de este año, el Conacyt fue sujeto de un reajuste. Una las 
consecuencias, indicó, fue el reacomodo de las becas, lo que a su vez dejó sin el apoyo a un total de 97 
jóvenes estudiantes. Brenda Valderrama dijo que “en el país hay tres mil muchachos en esta situación, con el 
reajuste interno posiblemente se baje el número a 400; aún así, es claro que el Conacyt no tiene los recursos 
para cubrir esas 400 becas”, apuntó. Valderrama Blanco anotó que el gobernador Graco Ramírez dio 
instrucciones de solicitar al Conacyt reasignar dineros que eran originalmente para el Gobierno del estado y 
destinarlos hacia los apoyos faltantes. De esta manera, precisó, se podría paliar la situación y ofrecerles a los 
estudiantes de posgrados el estímulo adecuado. 
El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/dejan-sin-beca-a-100-jovenes 
 
Empuja Cobaem deporte para estudiantes 
Con el propósito de impulsar la práctica deportiva, mil 500 estudiantes del Plantel 01 Cuernavaca del Colegio 
de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) participaron en la cuarta Carrera Atlética Beca Salario. Héctor 
Fernando Pérez Jiménez, director general del subsistema, informó que en la rama femenil el primer lugar fue 
para Frida Sofía Ávila Marino, seguida de Norma Sarahí Arenas Arteaga y en tercer puesto se colocó Brenda 
Díaz Martínez, mientras que en los varones se coronó Ricardo Acosta Flores; en segundo sitio quedó Kevin 
Rogelio y la tercera posición fue para Miguel Ángel Estrada Mejía. Expuso que la cuarta Carrera Atlética Beca 
Salario inició en el Plantel 01 Cuernavaca, ubicado al norte de Cuernavaca, y concluyó en el Parque Ecológico 
Melchor Ocampo, donde se contó además con la participación del Grupo de Danza Moderna de dicho centro 
educativo. Recordó que la Carrera Atlética Beca Salario también se ha efectuado en las 21 unidades 
académicas restantes. 
El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca), https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/empuja-cobaem-deporte-
para-estudiantes 
 

Nacional: 
 
Sólo 8.6% de aspirantes a la UNAM se quedaron 
En su primer concurso de ingreso del año, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aceptó a 
sólo 8.6% de los jóvenes que presentaron su examen de ingreso para alguno de los 118 programas 
académicos que ofrece la institución, tanto en el sistema escolarizado como en la Universidad Abierta y a 
Distancia. Esto representa que de los 144 mil 61 jóvenes que presentaron su examen de primera vuelta, sólo 
12 mil 472 alcanzaron el puntaje requerido por la universidad en sus diferentes programas de estudio, lo que 
significa que 131 mil 589 no obtuvieron un lugar. 
El Universal, (Teresa Moreno), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/03/27/solo-86-
de-aspirantes-la-unam-se-quedaron 
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Rechazados de la UNAM piden se les abran lugares, igual que a deportados de EU 
Un centenar de estudiantes que no fueron aceptados en el concurso de ingreso a las licenciaturas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) –cuyos resultados se presentaron el sábado– se 
reunieron ayer en asamblea, donde señalaron que no están en contra de que se abran espacios en las 
universidades públicas y se revaliden estudios para miles de jóvenes que podrían ser deportados de Estados 
Unidos, pero de igual manera exigieron oportunidades para todos. Los jóvenes se reunieron en el llamado 
espejo de agua de Ciudad Universitaria, cercano a la rectoría de la UNAM, donde comenzaron a organizarse 
para luchar por el derecho a la educación y para buscar una negociación con autoridades de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) y de varias universidades del área metropolitana de Ciudad de México, a fin de que 
se abra un mayor número de espacios de nuevo ingreso. Axel Meléndez, integrante del Movimiento de 
Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (Maes), informó que durante la asamblea uno de los temas 
centrales fue el Programa Universitario Emergente Nacional para la Terminación de Estudios Superiores 
(Puentes) con el que se facilitará que los jóvenes que cursan estudios superiores en Estados Unidos y sean 
deportados por las políticas de Donald Trump, puedan concluir su formación en instituciones nacionales. 
La Jornada, p.39, (Emir Olivares Alonso). 
 
Crean en la UNAM robot orientado a la comunicación 
Sostener una conversación en lenguaje hablado con humanos, además de hacer diagnósticos de su entorno, 
tomar decisiones y resolver problemas sencillos de la vida cotidiana son algunas de las actividades de Golem 
III, el robot que piensa y habla. Integrantes del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en 
Sistemas (IIMAS) de la UNAM, crearon con inteligencia artificial este robot de servicio, el cual está orientado 
al lenguaje y la comunicación. Golem III fue exhibido en Universum, Museo de las Ciencias, como prueba 
previa al Torneo Mexicano de Robótica, que se realizará en el Estado de México del 30 de marzo al 1 de abril. 
También está listo para la RoboCup 2017, que se llevará a cabo del 27 al 30 de julio en Nagoya, Japón. Luis 
Pineda Cortés, investigador titular del IIMAS, explicó que Golem III posee expectativas de lo que sus 
interlocutores pretenden expresar, y con base en ello reacciona, traduce el entorno y se guía por un patrón 
genérico de conductas básicas, a partir de funciones para las cuales fue diseñado, que es la estructura de la 
tarea y de la comunicación. En el ciclo de la comunicación, el robot puede administrar las acciones 
perceptuales y motoras a partir de un lenguaje de programación. 
El Universal, (Perla Miranda), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/03/27/crean-en-
la-unam-robot-orientado-la-comunicación 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/cultura/Golem-III-listo-RoboCup_0_927507244.html 
 
Logran tres hitos científicos en megaproyecto en el Golfo de México  
El equipo de científicos del CICESE, UNAM y Cidesi presentó los resultados de la primera etapa del proyecto 
oceanográfico CIGoM, entre los cuales se encuentra la modificación de un vehículo submarino y la 
identificación de cetáceos para ser monitoreados vía satélite. El pasado 17 de marzo, científicos mexicanos 
informaron que concluyó con éxito la primera etapa del megaproyecto mexicano para la investigación y 
monitoreo químico, físico y ecológico del Golfo de México. Éste es un esfuerzo de gran calado en el que 
participan, desde hace dos años, diferentes instituciones encabezadas por el Centro de Investigación 
Científica y de Educación Superior de Ensenada (CICESE); la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), y el Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial (Cidesi), con financiamiento de la Secretaría de 
Energía (Sener) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). A raíz del gran accidente y derrame 
petrolero ocurrido en el norte del Golfo de México el 20 de abril de 2010, por la explosión e incendio de la 
plataforma petrolera semi-sumergible, Deepwater Horizon, que trabajaba a 30 kilómetros de Louisiana, 
Estados Unidos, los científicos y autoridades mexicanos retomaron una vieja reflexión sobre la importancia de 
conocer el comportamiento de las corrientes, formas de vida y procesos bioquímicos en el mar que 
comparten, casi en exclusiva, México, Estados Unidos y Cuba.  
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016330.html 
 
Asegura BUAP participación en acelerador de partículas 
El rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), Alfonso Esparza Ortiz, afianzó la 
participación de investigadores pertenecientes a esa casa de estudios en la construcción del Future Circular 
Collider (FCC), un acelerador de partículas que sustituirá al Gran Colisionador de Hadrones (LHC) y 
considerado como uno de los proyectos científicos más importantes del mundo. Lo anterior ocurrió durante la 
visita de Esparza Ortiz a la Organización Europea de Investigación Nuclear (CERN), en Ginebra, Suiza, para 
dar continuidad a la colaboración ya existente entre la comunidad científica de la universidad y ese centro. A 
través de la firma de un Acuerdo de Entendimiento, el rector de la BUAP aseguró la participación de los 
científicos en el diseño y construcción del acelerador de partículas, el cual va a ser siete veces más potente 
que el actual, pues contará con 100 kilómetros de perímetro, en contraste con su antecesor que tiene 27 
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kilómetros. Para este proyecto, se prevé que un diseño conceptual del FCC sea entregado a finales de 2018 y 
esté en funcionamiento para 2028. 
El Universal, p.33, (Redacción), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/03/27/asegura-buap-
participacion-en-acelerador-de-particulas 
 
Capacitará UAQ en derecho migratorio  
La Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro campus San Juan del Río propuso la 
inclusión de la materia Derecho Migratorio dentro del plan de estudios, para preparar a los profesionistas en el 
tema ante las políticas del gobierno de Estados Unidos, que advierten un incremento en deportaciones. El 
coordinador de la carrera, Martin Feregrino Quiroz, explicó que la materia se puede institucionalizar en la línea 
de Derecho Social, que ya se contempla en el plan de estudios. Aunado a ello, el bufete jurídico de la 
Universidad proyecta incluir asesores especiales en el ramo migratorio, para capacitar a los jóvenes y brindar 
atención a las familias de migrantes deportados. Prevén iniciar esta iniciativa en el campus de Jalpan de Serra 
y Amealco, al ser municipios con mayor actividad migratoria, a fin de ofrecer apoyo para el retorno seguro de 
quienes radican en Estados Unidos. 
El Universal, (Martha Romero), http://www.eluniversalqueretaro.mx/metropoli/27-03-2017/capacitara-uaq-en-
derecho-migratorio 
 
Despegan las sinergias para aeronáutica 
En el marco del aniversario número 5, el Centro de Investigación e Innovación en Ingeniería Aeronáutica 
(CHIA ) anuncia la apertura de tres nuevos laboratorios, y mayores sinergias de investigación y desarrollo con 
la iniciativa privada. Incluso la UANL tendrán más convenios de colaboración con otros centros de 
investigación aeronáutica en el País, lo que permitirá generar mayor infraestructura de mano y mente para 
que más empresas extranjeras se establezcan en el País, informó Rogelio Garza Rivera. El rector de la 
Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), encabezó el evento del aniversario de este centro, y aquí 
afirmó que hay compañías con las que ya trabajan, pero con las que reforzarán la tarea de la innovación, 
como con MD Helicopters, Frisa Aeroespace, Katcon y Airbus. (…) 
Reforma, p.4, (Silvia Olvera).  
 
Rechazan jóvenes a partidos políticos.- 53% de universitarios de CDMX no se identifica con ninguno 
Señalan expertos que la mayoría de los dirigentes son adultos mayores. A poco más de un año de que tengan 
lugar las elecciones presidenciales, 53 por ciento de los universitarios de la Ciudad de México no se identifica 
con ningún partido político, de acuerdo con la encuesta Las Mejores Universidades 2017 realizada por 
REFORMA. Abigail Martínez, politóloga por el Centro de Investigación y Docencia Económicas 
(CIDE), atribuye el desencanto de los jóvenes a que los partidos no se han adaptado al cambio generacional. 
Por ejemplo, apunta, la mayoría de los líderes políticos son adultos mayores y hay muy pocas figuras de 
menos de 35 años, con las cuales los jóvenes podrían identificarse más. “Ya estamos arriba de 60 por ciento 
de personas que no se autodenominan como partidistas; es bastante grave porque estamos hablando de casi 
7 de cada 10 personas. Se hace más visible en los jóvenes que suelen tener una actitud mucho más crítica a 
las instituciones políticas”, apunta la maestra en Políticas Públicas por la Universidad de Macquarie, Australia. 
Además, considera, los jóvenes ven en los partidos esquemas de corrupción. “Los partidos han modificado 
mucho sus posturas e ideologías. El hecho de que veamos alianzas entre PAN y PRD genera mucha 
confusión entre las que antes eran ideologías muy claras. Esa ambigüedad en sus plataformas, en su forma 
de pensar y políticas que impulsan, no han estado muy alineadas con los valores más progresistas de las 
generaciones más jóvenes, sobre todo las educadas, que van más por valores libertarios”, agrega la 
investigadora. El 20 por ciento de los encuestados dijo sentirse identificado con el PAN, 13 por ciento con 
Morena, 6 por ciento con el PRI, 5 por ciento con el PRD y 1 por ciento con el PVEM. (…). 
Reforma, p.11, (Adán Tamariz). 
 
London Eye // dos cabezas piensan mejor que una 
Junto con México, hemos realizado una inversión conjunta que, para el año 2021, alcanzará un valor de alrededor 
de1,750 millones de pesos. ¿Para qué sirve la ciencia? Mucha gente no sabe que su concepción de un frío 
laboratorio y científicos anónimos no puede estar más lejos de la realidad. La ciencia y la innovación tienen 
consecuencias tangibles que ayudan al bienestar de las poblaciones más vulnerables y, en última instancia, al de la 
sociedad en su conjunto. Hace poco más de dos años, Reino Unido inició el Newton Fund, un programa que hace 
justamente eso en 17 países del mundo. Junto con México, hemos realizado una inversión conjunta que, para el año 
2021, alcanzará un valor de alrededor de mil 750 millones de pesos. El fondo tiene tres objetivos principales: crear 
nuevas alianzas, atacar retos globales en investigación y la ciencia aplicada para la creación de nuevos productos, 
servicios y políticas públicas. Finalmente, es una herramienta para cambiar vidas. En los próximos meses y años 
seguiremos creando programas para el Newton Fund. Ampliaremos nuestras actividades tanto al exterior como al 
interior de México. Nuestra nueva meta es combatir retos en común con el resto de América Latina e impulsar la 
creación de nuevas colaboraciones entre investigadores británicos y mexicanos, así como trabajar más de cerca con 
los estados mexicanos. (…) Adicionalmente, al inicio de marzo convocamos una pequeña pero poderosa delegación 
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que representa a más de 500 universidades y centros de investigación en México. Ellos visitaron Reino Unido para 
reunirse con consorcios británicos y discutir temas prioritarios tanto para el Newton Fund como para el desarrollo 
social de México: energías limpias y cambio climático, tecnología agrícola, ciudades inteligentes, salud y nutrición. 
Las instituciones mexicanas que formaron parte de la visita son ANUIES, Cinvestav, la Coordinación General de 
Universidades Tecnológicas y Politécnicas, el IMSS, el Tecnológico Nacional de México, representantes de los 
gobiernos de Jalisco y Sonora, así como la Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado, quienes sumarán 
esfuerzos para la creación de nuevos programas. Como resultado de la misión se formaron importantes y concretos 
lazos de colaboración. 
Excélsior, p.2, (Duncan Taylor). 
 
¿Será? 
Estiran la cobija. Ante el recorte presupuestal que privó al Conacyt de hasta casi la cuarta parte de sus 
recursos para 2017, el organismo que dirige Enrique Cabrero ha hecho malabares para mantener las más de 
63 mil becas de posgrado, con lo que brindará apoyo hasta a 99% de las solicitudes presentadas para este 
año. El trabajo conjunto con instituciones como la UNAM y el IPN ha sido fundamental para estirar la cobija y, 
sobretodo, concientizar a la comunidad estudiantil que las ayudas no se dan por decreto, sino por el 
correspondiente concurso de selección. 
24 Horas. 
 
Carta abierta 
Exigen respetar presupuesto de la UACM  
Los abajo firmantes, trabajadores académicos y administrativos de la Universidad Autónoma Metropolitana, 
nos manifestamos contra los severos recortes presupuéstales a la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México ( UACM que ponen en riesgo la continuidad de ese proyecto educativo. La UACM ha significado una 
importante oportunidad para miles de personas que no habían tenido acceso a alguna alternativa de 
educación superior. Exigimos a las autoridades federales y locales respetar y apoyar con el financiamiento 
debido a una universidad tan joven que debe consolidarse y crecer, para brindar oportunidades de educación 
y cultura a los habitantes de esta ciudad. Alejandro Espinosa Yáñez, Alfredo Álvarez Ramírez, Blanca 
Alejandra Velasco Peguero, Carlos Cortez Ruiz, Edmundo García Estévez, Ernesto Soto Reyes Garmendia, 
Francisco González Gómez, Gabriela Castro Díaz, Gisela Espinosa Damián, Gisela Landázuri Benítez, 
Luciano Concheiro Bórquez, Luis Manuel Pérez H. Pantoja, Nina Torres Baños, Rafael Calderón Arózqueta, 
Sofía Blanco Sixtos, Susana Martínez Alcántara y Yolanda Massieu Trigo. 
La Jornada, p.2, (Correspondencia). 
 

Internacional: 
 
Universidad de India reconoce a investigador politécnico  
Como un reconocimiento a su labor científica, la Universidad de Madrás, Chennai, India, otorgó el Premio Sir 
C. Raman Visiting Professorship al especialista del Centro Interdisciplinario de Investigaciones y Estudios 
sobre Medio Ambiente y Desarrollo (CIIEMAD), del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Jonathan 
Muthuswamy Ponniah. El doctor en Geología con especialidad en Geoquímica Marina recibió el galardón de 
manos del secretario Académico de su alma mater, David Jawahar, el pasado 3 de marzo, por sus méritos 
académicos en el campo de las Ciencias de la Tierra. En 175 años de historia de la Universidad de Madrás es 
la primera ocasión que se condecora a un ex alumno, aunado a que se destacó la eficiencia e intensidad de 
su investigación colaborativa en múltiples iniciativas y publicaciones indexadas a nivel internacional. Jonathan 
Muthuswamy, quien recientemente adquirió la nacionalidad mexicana, realiza estudios en geología ambiental, 
paleoclimatología, geoquímica, acumulación de metales tóxicos en agua, sedimentos en suelo y peces de 
ríos, estuarios y costas, entre otros. 
La Crónica de Hoy, p.20, (Sin Firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016331.html 
 
 
 
 


